

# EL MALLORQUIN.

## DIARIO DE PALMA.

### PUNTOS DE SUSCRIPCION.

PALMA. Librería de D. F. Guasp, calle *d'en Morey*, 40.  
 MAHON. D. Matias Mascaró.  
 IBIZA. D. Joaquin Círer y Miramont.

MAÑANA { Sale el sol á 5 h. 35 ms. . . . . y se pone á 6 h. 19 ms.  
 { Sale la luna á 9 h. 15 ms. de la noche. . . . . y se pone á 11 h. 46 ms. de la mañana.

### PRECIOS DE SUSCRIPCION.

En Mallorca, por un mes. . . . . 10 rs. vu.  
 En Menorca é Ibiza, por id. franco de porte. . . . . 12 id.  
 En los demas puntos del reino, por id. id. . . . . 14 id.  
 Cada número suelto. . . . . 1 id.

Un reloj arreglado al tiempo medio debe señalar á medio dia 11 h. 57 ms.

### IMPRESIONES DE VIAJE.

#### ZARAGOZA.

*Sus mejoras.—Sus templos.—Sus torres.—Sus establecimientos públicos.—Su casa de locos.*

La heroica ciudad que en 1808 levantó tan alto su renombre de inmortal y de esforzada, aunque es tenida en justa estima dentro y fuera de España por la brillantez de sus hechos de armas, por la grandiosidad de sus templos y por el carácter leal y honrado de sus moradores, está muy lejos de ser considerada por la generalidad de las gentes como una de las capitales de primer orden, donde puedan gozarse todos los placeres de la vida cómoda y confortable, y satisfacerse todas las necesidades de que ningun pueblo civilizado puede prescindir. Y Zaragoza, sin embargo, es acreedora á un juicio mas exacto; Zaragoza de algunos años á esta parte ha hecho notables progresos en el camino de sus mejoras materiales; ha visto levantarse como por encanto manzanas enteras de bellos edificios, ha embellecido sus calles, ha abierto nuevos y deliciosos paseos y ha atendido hasta donde ha sido posible á todas las exigencias de la moderna policia urbana.

Entre esas mejoras materiales á que me refiero, merece un preferente lugar la terminacion del palacio de la Diputacion que se lleva á cabo con plausible actividad. Este palacio se concedió á la diputacion en 1840 por la junta de gobierno, y empezaron las obras por habilitarse en enero de 1853. En este edificio, que solo constaba hace pocos meses de planta baja, ofreciendo el inconveniente de hacer muy difícil la elevacion de otro piso por la enorme desigualdad de los techos de los salones, se llevaban gastados mas de setenta mil duros, siendo lo mas sensible que su construccion era tan endeble, que ha sido preciso derribar tabiques, vencidos por uno de sus costados. El actual gobernador de la provincia, Sr. Osorio, conociendo cuánto interesa á esta ahorrarse los cuantiosos alquileres que hoy paga por el edificio de la calle del Coso, que ocupan las oficinas del gobierno, propuso á la diputacion de Zaragoza la conclusion de este palacio, donde dentro de pocos dias estarán reunidas todas las oficinas del gobierno y de la provincia. Al efecto se ha consignado en el presupuesto de gastos de este año la suma de 12,000 duros para continuar la obra, habiéndose aprobado ya por la academia de San Fernando un proyecto de fachada que se distingue por su sencillez y elegancia. El decorado interior de este palacio corresponderá á su belleza exterior, y ya se han tapizado ricamente algunos salones con lindos papeles de colores, adornándose con lujosos muebles. En el salon de juntas, llama la atencion el precioso retrato de cuerpo entero de S. M. la Reina, admirablemente pintado por Montañés, el digno compañero de pension en Roma del aventajado Luis de Madrazo y del malogrado Sainz.

Pero no se contenta solo con esto el celo del Sr. Osorio. Propónese ademas, segun parece, sustituir la fuente de Neptuno, sita en la plaza de San Francisco, esto es, en el punto mas céntrico y concurrido de Zaragoza, con una de piedra fina blanca, que adornarán cuatro pilones y que os-

tentará sobre un sencillo pedestal, de cinco metros y medio la estatua de bronce de tres metros, del célebre é incansable promovedor de la prosperidad aragonesa del ilustre canónigo Mora, ó sea D. Ramon Pignatelli, descendiente de los antiguos condes de Fuentes, á quien sobraría para su eterna gloria, si no tuviese otros títulos, la fecunda é importante obra del canal imperial del Tauste. La estatua de Pignatelli se está haciendo en Paris y deberá estar colocada el 12 de octubre próximo para las fiestas del Pilar. Contribuyen para este monumento Zaragoza y su provincia, la una costea el pedestal por medio de su ayuntamiento, y la otra la estatua, tomando asi parte de este póstumo galardón á un hombre eminente y útil á su pais, la provincia entera, en la cual no habrá acaso un pueblo que no sea deudor de algun gran beneficio al severo canónigo aragones, cuyas opiniones y consejos eran de tanta autoridad y estima para el inmortal Carlos III.

La municipalidad Zaragozana trata de rivalizar en celo con el gobernador, y se ha propuesto llevar á cabo algunas otras de consideracion. Entre ellas merece el primer lugar por su importancia el derribo de las casas inmediatas, con el objeto de dar á la calle de San Gil la anchura y el desahogo que requiere una calle que es parte de la carretera general de Madrid á Barcelona. Esta mejora se realiza con gran actividad, á fin de que la próxima procesion del Pilar pueda pasar holgadamente por dicha calle. El señor alcalde primero, que creo que es el señor Muntadas, dotado de una energía y de una fuerza de voluntad, que me atreveré á llamar napoleónicas, es el iniciador de este utilísimo pensamiento. Otros aun mas urgentes, si cabe, se irán planteando á medida que lo permitan los fondos del ayuntamiento, siendo uno de ellos arrecifar todo el Coso y doblarle las aceras, y alumbrar con gas las calles principales. Unase á todo esto el movimiento de las construcciones particulares, las magnificas casas que están edificando en el salon de Pignatelli los capitalistas Castellanos, Villarroyo y otros, y se comprenderá naturalmente que con tales mejoras, con la importantísima de la navegacion del Ebro y con los ferro-carriles de Madrid y Barcelona, Zaragoza está llamada á un gran porvenir y á ser una de las primeras capitales de España.

De los templos de Zaragoza nada tengo necesidad de decir. Los conoce España y los admira el mundo, y maravillas de esta clase se manosean y se relatan por el que pretende describirlas. No lo intentaré yo, por tanto, contentándome con llamar la atencion de mis lectores sobre el cuadro verdaderamente consolador que ofrece aquella singular y preciosa rotonda, donde se venera á la milagrosa Virgen del Pilar. Constantemente permanece abierto el templo desde que asoma el alba hasta muy entrada la noche, y constantemente tambien y sin la interrupcion de un minuto, se ven incados de rodillas orando ante la sagrada imagen de trescientas á cuatrocientas personas de todos sexos, edades, clases y paises. A cualquiera hora de la mañana ó de la tarde que se visite el Pilar, se encuentra el observador con esta multitud de fervorosos adoradores de la

Virgen, entre los cuales descuellan los primeros los hijos del pais. Ningun aragones de uno y otro sexo de los muchos que vienen diariamente de las cercanías á vender sus frutos á Zaragoza entra en el mercado sin haber saludado ántes á la Virgen, ni se retira á su casa, concluida su faena, sin haberse despedido tiernísimamente de ella. Cuando un pueblo tiene la fortuna de ver el sentimiento religioso tan arraigado en sus clases populares, no debemos temer por su porvenir. Ese sentimiento, que es su orgullo en los dias normales, es su consuelo y su dique en los dias de tribulacion. Por eso el pueblo aragones, y especialmente el zaragozano, aunque bravo y altivo y valiente como el que mas, aunque en los dias de sus revoluciones, cuando mas altas suben las olas de las iras populares, rara vez se embravecen hasta el punto de manchar aquellas con crímenes ni con sangre: hablad á los aragoneses en nombre de la Virgen del Pilar en lo mas encarnizado de la lucha, y los combatientes depondrán las armas como por encanto, y darán tréguas al combate. Escitadles á él en nombre de esa misma Virgen, y llegarán peleando hasta el heroismo. Hé aqui por qué Zaragoza cuenta en su historia páginas tan hermosas como las de 1808, hechos contemporáneos tan gloriosos como el de 5 de marzo.

Uno de los encantos mas positivos de Zaragoza, que va rivalizando en este punto con Barcelona, lo constituye ese sin número de torres ó casas de campo que esmaltan su deliciosa y feraz campiña. Todos los alrededores de la ciudad heroica están sembrados, por decirlo así, de esas casas de recreo, en cuyos frondosos jardines y deliciosas huertas se pasan tranquila é insensiblemente los ardientes dias del verano. Todos los zaragozanos bien acomodados tienen su torre, en la cual dan franca y cordial hospitalidad á sus amigos, brindándoles, como dice el guarda de la *Cacería Real* de García Gutierrez, con *blanda cama y limpia mesa*. Entré estas quintas ó posesiones de campo, tiene una grande y merecida la celebridad del señor don Juan Bruil, que, nuevo Cincinato, se desquita en su linda torre, dirigiendo la construccion de nuevos invernaderos y la aclimatacion de nuevas y rarísimas plantaciones de los malos ratos que le habrá dado el no fácil arreglo de nuestra Hacienda. En esta torre se unen á los encantos de la naturaleza los primores del arte y del ingenio, y nada puede darse mas bello que aquella multitud de calles cubiertas de enramada y de viñedo que confluyen en lindas plazonetas, en poéticos cenadores, en estanques deliciosos. Las flores mas hermosas por la viveza de sus colores y las mas preciadas frutas se ven allí enlazadas en la mas cordial fraternidad. Estatuas, macetas, pabellones, montañas rusas, cuanto puede inventar, en fin, el genio de los campos, se encuentra allí reunido. Dignamente corona y pone remate á todas estas delicias, la casa donde habita el señor Bruil y su familia, desde la cual se dominan jardines, huertas y verjeles, y se goza del mas bello punto de vista. Todos los salones están adornados con el gusto mas esquisito, y el del comedor, que tiene salida al jardín, aparenta en su suelo, techo y paredes ser de maderas finas, y figura

la cámara de un buque.

Fueron tan pocos los dias que permaneci en Zaragoza, y son tantas las cosas dignas de fijar la atencion del viagero en la ciudad invicta, que solo tuve tiempo para visitar otra torre; pero la acogida que en ella encontré fué tan cordial, que el recuerdo de los dos dias que la consagré no se borrará fácilmente de mi memoria. Como á tres cuartos de legua de distancia real y efectiva de Zaragoza, y separada de ella por el Ebro y por el Gállego, y enclavada en un inmenso campo de verdura, descuella la torre de San Lázaro, que es á la que me refiero, antigua casa de recreo de los frailes de este convento, y propiedad hoy del Sr. Morlan. La torre de San Lázaro no es tan solo una linda posesion campestre, es tambien una gran casa de labranza, con todos los elementos que requiere el cultivo, con todas las condiciones de un gran establecimiento agrícola.

Sus huertas inmensas dan toda clase de frutas y verduras, sus bodegas encierran descumunales pipas de riquísimo vino; hay para la elaboracion de este y del aguardiente, sus oportunos departamentos, abundantes graneros, escogido palomar, grandes cuadras para el ganado, espaciosos establos para los bueyes y las vacas, en una palabra, cuanto puede soñar el deseo en una casa de campo de estas dimensiones. Una amabilísima hija del Sr. Morlan y su simpático esposo el Sr. D. José Linares son los señores de este ameno *chateau* y hacen los honores de la casa á los amigos que los visitan, con una bondad y una franqueza que encantan. A estos alicientes tan poderosos, reunia para mí otro no ménos eficaz, la torre de San Lázaro, tal era el de contar en su recinto por huéspedes de verano, á mi querido amigo el digno y respetable general S., hoy consejero real, á su bella señora y á su lindísima hija, orgullo del Prado de Madrid y ornamento de sus teatros.

Rápidamente se deslizaron las horas en la deliciosa torre. El dia no daba bastante de sí para recorrer toda su campiña, para gozar despues de los placeres de una mesa opípara, y para visitar por la tarde, como lo hicimos, la magnífica fábrica de harinas de Villaroya, encantado palacio, sin igual en España, levantado á la utilísima industria harinera en las primeras leguas de la carretera de Zaragoza á Barcelona. Un rico chocolate servido con aragonesa cordialidad, en la pintoresca casita del administrador del puente colgante sobre el Gállego, puso término á mi amenísima excursion á San Lázaro, en cuya torre nada pasó para mí desapercibido, ni siquiera el frondoso y corpulento árbol que frente á ella se levanta, y á cuyo pié corre murmurando un límpido arroyuelo. Hago mencion de este árbol, porque segun me dijo la Sra. de Linares, todos le conocian allí por *el árbol de Castelar*, pues mi amigo, el distinguido escritor de este nombre, el galano y elegante cronista de las fiestas de la canalizacion del Ebro, en una temporada que pasó uno de estos últimos años en aquella torre, le habia preferido á todos los demas para entregarse bajo su apacible sombra á sus lecturas favoritas.

Despues de consagrar dos dias al campo, dediqué los restantes á la ciudad. Visité el Pilar, la Seo y los principales tem-

plos; recorrí la casa de la Misericordia, que puede servir de modelo á cuantas puede haber de su clase en España y hasta en Europa, y donde reina ese orden admirable que saben imprimir á cuanto dirigen las hijas predilectas de San Vicente de Paul, y por último, ví tambien el Hospital de Nuestra Señora de Gracia, uno de los mayores del mundo, examinando mas detenidamente el departamento de los dementes.

Estos séres, los mas infortunados de la humanidad, son acreedores por la misma inmensidad de su desventura á todo género de cuidados y consideraciones. Y justo es consignar aquí para consuelo de los corazones compasivos, que el dignísimo é ilustrado director de aquella casa presta unas y otros á los pobres locos con una solicitud verdaderamente paternal. Ante el influjo mágico de su presencia y de su palabra, siempre cariñosa, hasta los locos mas furiosos parece dan treguas á su furia, y le miran con un respeto mezclado de cariño que sorprende. En mi vivo deseo de conocer á fondo esta gran casa con la cual se amenaza á tantos, recorrí todas sus dependencias. Acompañábame en esta expedición mi particular y distinguido amigo el señor D. Juan Barrié y Agüero, jóven tan simpático como conocido en esa corte, y uno y otro escudados por la indispensable y grata compañía del señor director, visitamos el departamento de mujeres y el de hombres, vimos los patios, las gavias, las huertas y todo el edificio. Naturalmente llamaba nuestra atencion la singularidad de las manías de aquellos desgraciados. Apuntaré aquí ligeramente las que todavía recuerdo.

En el departamento de mujeres hay gran número de locas tranquilas, que miran siempre á los curiosos con agradable sonrisa. Una de ellas, mujer ya de sesenta años, hace ya mas de veinte que encarándose con todo el que visita el establecimiento, le dirige estas palabras:

—¿Es V. español? ¿qué lástima!

—¿Por qué me compadece Ud? la replica el interpelado.

—¿Por qué? ¿por qué? porque España, señor, está perdida desde los tiempos de Godoy. ¿Si lo sabré yo, que he sido dama de honor de la Reina María Luisa? Ah! ¡ah! ¡ah!

Y pone término á estas frases con una histórica carcajada.

En el departamento de locos distinguidos hay algunos con manías muy singulares. Un hombre jóven todavía, buen mozo, que ha sido promotor fiscal de un juzgado, hace ya mucho tiempo que desde el amanecer hasta la noche emplea todas las horas útiles del dia en correr con un jarro en la mano, desde su cuarto al extremo de la galería donde hay un tinajón de agua; al llegar allí llena el jarro y vuela á su habitación donde arroja por la ventana, el agua que pocos momentos antes ha recogido. Este desgraciado no habla una sola palabra y se limita á hacer un ligero movimiento de cabeza cuando se encuentra con alguno.

Otro loco singular es un anciano como de 60 años, antiguo teniente coronel á quien la pasión de los celos hizo perder el juicio. Este infeliz demente está siempre de buen humor, saluda cortésmente á cuantos vé y no tiene hace quince ó mas años otra ocupacion que estar escribiendo partes al ministro de la Guerra desde la mañana á la noche. Se supone en la época de 1808, cuando la guerra con los franceses y trata á estos en sus comunicaciones oficiales dura y desapiadamente. Cada dia les da una batalla y conquista un triunfo. El desventurado tiene la suerte de reputarse feliz.

Otro loco que fijó nuestra atencion es un caballero, abogado de Calatayud. Raya en los 54 años y tiene su mesita toda cubierta de vasijas y de botes. Su ocupacion es hacer una cosa que él llama pomas y apenas descubre un curioso por la galería le ruega amablemente pase á su cuarto y le dice: «Verá Ud. qué bergamota. Es excelente, pero la mando toda al extranjero, porque en Zaragoza me hacen

una guerra á muerte los del oficio. Ya se vé, como la hago mejor y la doy mas barata.» El amable perfumista concluye por rogar á su interlocutor que la pruebe y si se resiste, él mismo se la pasa por el pelo.

Al lado de estos cuadros de tranquilidad que ofrecen los dementes pacíficos ó maniacos, contempla el observador otros horribles y desgarradores. El patio donde están las mujeres furiosas presenta un aspecto terrible. Mas de cuarenta mujeres, cubiertas con largos camisones, desgredadas y sucias, dando gritos feroces, dirigiéndose imprecaciones é insultos conmueven el alma mas empedernida. Todo el celo paternal y todo el diligente esmero del director son insuficientes para tener limpias y en orden á estas desgraciadas. Una vez mas tuvimos ocasion de convencernos de que la mujer, ese ser encantador formado por Dios para la delicia y la ventura del hombre, en su abyeccion, en su degradacion y en su demencia llega á un punto que parece fabuloso y en que no raya nunca aquel.

Otro espectáculo no ménos triste es el que presentan los locos furiosos que están encerrados en las gavias. Estos, por lo general están desnudos, porque rompen cuanto ropa se les pone, en la parte inferior de las puertas hay un ventanillo para observar lo que hacen, y todos los encierros tienen unagran reja que da á un ameno jardín. La influencia de las flores y de la verdura sobre estos desgraciados es una influencia mágica, y ha contribuido á curas milagrosas.

A propósito de estas, nos dijo el ilustrado director que el número de dementes que recobraban el juicio, merced á los cuidados de aquella casa, venia, por un cálculo exacto, á estar en razon de un 20 por 100, ó sea una quinta parte. Pocos establecimientos de esta clase dan mejores resultados.

Me falta tiempo para estenderme mas, y nada puedo decir á Vds. mis queridos amigos, del orden que reina en todas las vastas dependencias de aquel santo hospital. El es digno de su fama europea, y con esta frase hago su elogio.

Mucho me queda que decir de la ciudad heroica de 1808 y cierro esta carta por la pena de no poder consagrar mas que un recuerdo á su delicioso Torrero, á su magnifico casino, á su bien servida fonda de las Cuatro Naciones, y sobre todo, á mis bondadosos amigos el señor Ortiz, coronel dignísimo del regimiento de Estremadura; al Sr. Espina, inteligente tesorero de la provincia, y al señor Caro oficial del gobierno civil, que han contribuido con su amistad bondadosa á hacer mas agradables y mas amenos los pocos dias que he pasado en la altiva reina del Ebro, en la inmortal Zaragoza.

Barcelona 30 de agosto de 1857.

(D. Español).—F. de P. Madrazo.

## Noticias estrangeras.

Bayona 29 de agosto de 1857.

La temporada de los baños de mar de Biarritz ha llegado á su apogeo, si ha de considerarse el movimiento y animacion continuos que se advierten, y la variedad de diversiones y fiestas de todas especies que se suceden y se repiten cada dia, y que no dejan un momento de descanso á los elegantes forasteros, cuya principal ocupacion es el asistir á todas ellas. Sin contar las reuniones que hay casi todas las noches en la villa Eugenia, á las que, como es natural, no asisten sino cierta clase de gentes; tenemos el teatro, el circo Francóni, las corridas de toros, conciertos públicos y particulares, y bailes en casa de algunos nobles estrangeros, entre los que se ha distinguido el que dió la semana pasada la linda duquesa de Medinaceli, en la casa que habita en Biarritz, no lejos del Palacio. Aunque la reunion no fué numerosa, lo fué sin embargo muy escogida, y los ricos trajes y adornos de las da-

mas que asistian, realzaban hasta lo imaginable, no solo sus gracias y hermosura, sino el placer de esta reunion que podria llamarse de familia. Como debe V. suponer, las señoras españolas estaban en mayoría, y entre ellas se hacian notar por su elegancia y la riqueza de sus pedrerías, la duquesa de Alba, la condesa Esclafani y otras no menos bellas.

Nuestras regatas, que serán mañana á las tres de la tarde, prometen ser este año muy bellas y concurridas. Se han inscrito veinte y cuatro embarcaciones, para disputar al remo y á la vela los diez premios que han de distribuirse, sin contar el premio de honor que consiste en una medalla de oro de gran modelo, que ha regalado á la sociedad S. M. la Emperatriz. Los burdaleses serán representados en esta fiesta náutica por dos embarcaciones de seis remos que han enviado, el *Gaston* y la *Girondina*; los barcos de vapor el *Coligny* y el *Pelicano* se han hecho inscribir tambien el primero para una embarcacion de doce remos y el segundo de seis. Los premios consisten en medallas de oro de grande y pequeño modelo, y en gratificaciones de 300 francos hasta 50 para embarcaciones de vela, y de diez, seis, cuatro y dos remos. Si el tiempo se presenta bueno, el dia será completo, pues empezará la diversion y el barullo desde las cinco de la mañana, hora en que llegará el primer tren de barco que viene de Burdeos, y las diez le seguirá otro de Tolosa. La llegada de estos trenes especiales es muy curiosa, y sumamente pintoresco el ver una multitud de viajeros de todas clases y condiciones, esparriéndose por la ciudad en todas direcciones buscando donde meterse, y cargado cada uno con su pequeño paquete, pues como no se permiten equipajes en estos trenes, es preciso que cada viajero lleve en la mano su baliija con lo mas absolutamente indispensable para vestirse, ó por lo ménos mudarse de lienzo.

Otros muchos, mas avisados y prudentes, se traen tambien sus provisiones de boca para no verse espuestos á tener que esperar á las puertas de las fondas á que les llegue el turno de poder colocarse á la punta de una mesa para comer caro, mal y apresuradamente, como en semejantes ocasiones generalmente sucede. Los precios desde Tolosa, comprendidas la venida y la vuelta, pasando por Burdeos, son de 24 francos en primera clase, 18 en segunda y 12 en tercera. Desde Burdeos los asientos cuestan solo la mitad de estos precios. Los viajeros podrán volverse á sus casas el domingo mismo por la noche con un tren especial que saldrá de Bayona á las doce, ó bien podrán quedarse hasta el lunes ó el martes 1.º de setiembre, y marcharse por los trenes ordinarios. Las noticias que se tienen, anuncian una grande afluencia, y la mayor parte de los habitantes de Bayona están haciendo sus preparativos para recibir la mediante una buena recompensa. El deseo de ser útil á los nuevos huéspedes es tan grande, que ya sé de varias personas que se proponen el pasar la noche fuera de sus casas, á la luna de Valencia, como se diria en España, para cederles sus cuartos y sus camas durante su corta permanencia en esta. Ahora nos falta ver si las corridas de mañana y pasado serán algo mas lucidas que la precedente, y si no hay que lamentar otro nuevo accidente, que no es de temerse si se atiende á las muchas precauciones que se han tomado por parte de la autoridad y de los empresarios, para asegurar la plaza con arreglo á las prescripciones de los diez ingenieros y arquitectos que la han reconocido. Para ensayar su resistencia se ha enviado ayer un batallon de infantería con armas y mochilas, á recorrerla, pasearse en todas direcciones, y hacer el ejercicio y varias evoluciones gímnicas en ella. La prueba ha salido perfectamente.

De los heridos y contusos en el último accidente ya no queda en el hospital mas que uno de los dos españoles que lo fueron mas gravemente; el otro salió curado el juéves, y este lo estará dentro de pocos dias. En cuanto á los demas, ya les pasó

el susto, que fué el verdadero mal que tuvieron.

He recibido de un amigo, testigo presencial de la fiesta, algunos detalles acerca de la escursion de S. M. el Emperador á sus nuevas posesiones de las Landas, y del recibimiento que le hicieron; estos detalles son bastante largos, por lo que me abstengo de transcribirlos enteros, y así solo me limitaré á decirle que S. M. se apeó en la estacion de Sabres, del camino de hierro, y montando á caballo acompañado del ministro de Estado Sr. Fould, del prefecto, del Sr. Pereire y de una multitud de ingenieros y de otros personajes, recorrió una gran parte de sus tierras, examinó el camino agrícola y otro de manera, nuevamente construidos, y despues de dar sus órdenes para continuar los trabajos de cultura empezados, se entró á descansar unos momentos en la alquería que ha hecho construir en medio de sus dominios, é hizo servir á los que le acompañaban un ligero refresco.

Cerca de esta alquería está colocada la obra de fundicion ofrecida por los maestros de las herrerías del departamento, con la inscripcion de que le hablé en mi carta anterior. En esta obra monumental se halla tambien impresa la marca de uno de los pies de S. M.

Vuelto á subir al camino de hierro, el Emperador llegó en fin á Labouheyre, verdadero punto de la fiesta, en donde se hallaban reunidos mas de 10,000 espectadores que habian venido para ver á S. M.; los unos por los trenes especiales del camino de hierro, los otros á caballo, otros á pié y no pocos montados en sus zancos colosales. Este conjunto de gentes reunidas en medio del desierto, sus fisonomías tan diversas, sus trajes tan diferentes, formaba un espectáculo de lo mas grandioso y pintoresco. Por su gran número, pues como digo, creo pasaban de 10,000, y por los accesorios que acompañaban á cada viajero, hubiera podido compararse, ó por lo ménos hacerse una idea de la marcha del pueblo hebreo por medio de las llanuras del desierto en busca de la tierra prometida, y el grito de entusiasmo que lanzó esta masa compacta de hombres y mujeres al apercebir al Emperador, podria compararse tambien al no ménos demostrativo de su alegría, cuando descubrió aquella. En este punto se hallaban reunidos todos los cuerpos constituidos y demas funcionarios públicos del departamento.

El Emperador subió en un coche descubierta, escoltado por una guardia de honor y una inmensa comitiva, precedida y seguida por dos compañías de *zanquistas* formada de hombres y mujeres, espectáculo que no era el ménos curioso y pintoresco de la fiesta. En el pueblo de Labouheyre estaba colocada la columna de hierro conmemorativa de que le tengo hablado, á cuyo alrededor se hallaban agrupados los maestros y obreros de las herrerías y demas industrias metalúrgicas de las Landas. Despues de haberse detenido algunos instantes en el pueblo y delante de la iglesia, S. M. se dirigió á una alquería situada en la propiedad del señor Leon, teniente alcalde de Burdeos, que es el primero que ha empezado á realizar la idea del Emperador en este país inculto.

En esta alquería han sido las recepciones oficiales y las audiencias que S. M. se dignó conceder á varias personas: despues de haber visitado la propiedad del Sr. Leon, el emperador pasó á la sala del festin, preparada en una tienda que se habia improvisado, y se sentó para tomar parte en el obsequio que se habia dignado aceptar, y que consistia en una comida de 50 cubiertos. Entre los convidados que tuvieron el honor de comer con S. M., se hallaban ademas de los miembros del Consejo general, los alcaldes y curas de los pueblos en cuyos términos están situadas las posesiones de S. M., y demas autoridades del departamento, los señores Granier de Casagnac, Emilio y Alejandro Leon-Isaac Pereire, Crouzet, ingeniero encargado de la construccion de los caminos agrícolas, y otras varias personas.



# SECCION DE ANUNCIOS.

## INSTRUCCION PRIMARIA.

COLEGIO DE SAN SALVADOR

bajo la direccion de D. Antonio Horrach, sito en la calle de Apuntadors, manz. 222, núm. 47.

En el corto espacio de tiempo que hace tenemos inaugurado nuestro establecimiento, nos cabe la satisfaccion de haber merecido la confianza de no pocos ilustrados padres, que al ver los notables y acertados adelantos de los discípulos que dirigimos, a pesar de su corta infancia, han depositado en nosotros la educacion de sus hijos.

A petición de muchos de ellos, que varias veces nos han instado para que diéramos a nuestro establecimiento, mayor ensanche en la instruccion, cual merece y reclama la importancia de esta ilustrada capital, hemos resuelto establecer un colegio elemental ó sea de 1.ª y 2.ª enseñanza; con este fin queda abierto desde 1.º del presente setiembre, un curso de lengua francesa y latina; así como los ramos de adorno, de música vocal e instrumental, dibujos natural, lineal y topográfico, y los caracteres de letra inglesa, gótica y francesa, etc., con lo cual creemos corresponder á las honrosas atenciones de los señores padres, y quedando con esto cumplidos nuestros deseos.

Hemos puesto un particular cuidado y esmero en dotar el salon de la enseñanza, de todos los enseres necesarios, á fin de que se siga con aprovechamiento un buen sistema, y elegidos los mejores y más acreditados métodos de instruccion.

La excelencia del sistema del Dr. Ollendorff, harto conocido por sus rápidos progresos, y que por lo mismo hemos adoptado, nos hace ofrecer á este respetable pú-

blico, el enseñar por dicho método el idioma francés, en un curso de seis meses.

En dicho establecimiento se admitirán además de los alumnos esternos; (tan luego se reuna el número de doce de los de primera clase y ocho cuando menos de segunda) pensionistas y medio-pensionistas, cuyo estipendio será convencional.

Las retribuciones serán mensuales.

Idioma francés	30 rs.
Latinidad	24
Música	20
Letra inglesa, francesa, gótica etc.	20

Los demás ramos de instruccion primaria: 10, 12, 16 y 20 reales.

La enseñanza de los idiomas frances, latin y música, así como la de los caracteres de letra inglesa, gótica, francesa y dibujo, estarán bajo la direccion de don José Silva y Ceballos Escalera, quien además ofrece ir á domicilio, pudiendo vérsese para esto en el establecimiento de 8 á 10 de la mañana y de 2 á 4 de la tarde.

Ofrecemos, pues, nuestro establecimiento y servicios á los señores padres que como hasta aquí gusten honrarnos con su confianza, cifrando todo nuestro conato y desvelos en la ilustracion de nuestros compatriotas. Palma 51 de agosto de 1857.—El director, Antonio Horrach y Vidal.—El profesor, José de Silva y Ceballos Escalera.—El ayudante, Antonio Palmer.

## ¡¡POR 18 REALES!!

En la Imprenta y librería de GELABERT, Pas d'en Quint, núm. 74, piso principal, y en su despacho plaza de Cort, núm. 36, se darán por el infimo precio mencionado los objetos de escritorio siguientes: Una caja papel Blanco unido satinado, azul id., ó Vergé, de 125 cartas siendo extranjero TIMBRADO ELEGANTEMENTE con las iniciales del comprador.—Cien sobres adecuados al papel.—Una caja conteniendo cincuenta plumas con corte á cada lado, de las llamadas *Becs de plumes naturelles*, y un mango para colocarlas, á escoger.—Tres lapiceros.—Dos barras lacre, del color que quiera el comprador.—Seis pliegos papel secante ó chupon.—Veinte y cinco panes obleas ó una caja de idem cortadas.—Una botella tinta aromática negra ó morada, á escoger, y Una caja arenilla.

## TIENDA DE VIDRIOS PLANOS,

PLAZA DE CORT, NUM. 34.

En ella hay un grandioso surtido de vidrios planos de las mejores fábricas del reino, como igualmente un grande depósito de lunas azogadas para espejos, de reinos extranjeros. Dichos artículos quedan anunciados desde hoy á fin de que puedan surtirse las personas que necesiten de ellos, con mas baratura que en ningun despacho de la isla.—Igualmente canales y cañerías de hoja de lata y de zinc.

## LA PALMESANA.

Bajo este título acaba de abrirse en la calle de San Miguel de esta ciudad núm. 4, manzana 127, un establecimiento en el que se encontrará, bajo la razon de RIDAURA, GISPERT Y COMPANIA, un selecto surtido de paños y papel de todas clases por mayor y menor de sus mismas fábricas y papel de los establecimientos más acreditados de España. Esta tienda, única en su clase, vá á dar por resultado positivo los medios de economía en los precios, superioridad en la clase de los géneros y una atencion tan asidua como especial á prestar sus mejores servicios á cuantos tengan á bien honrarles con sus pedidos. El buen gusto en los géneros, tan recomendados eficazmente por el justo crédito de sus fábricas y que tanto importan al verdadero servicio público, será entre ellos el magnífico surtido que se espera recibir de patenas, cobos, malakoff, esperanzas, bombas, piquetes, cuadros, galon y otros géneros elegantes y de última moda propios para caballeros, y tartanes y pañetes de esquisito gusto para vestidos de señora.

## CAMBIO DE DOMICILIO.

Mr. Descole,

DENDISTA MECÁNICO DE PARIS,

ha trasladado su habitacion calle de San Nicolás, encima la tienda del platero Sr. Carlotta, teniendo la entrada en la calle de Puigdorffila, número 2.

Mr. Descole garantiza por quince años todos los dientes que coloca, como tambien todas las demás piezas pertenecientes á la boca.

## ECONOMÍA Y VARIEDAD.

Continúa el poder adquirir en la tienda de Esteva, cuesta de Ambros número 7, por el infimo precio de DIEZ Y OCHO REALES los artículos siguientes: Una caja papel blanco ó azul satinado ondulé ó vergé de 125 cartas.—Cien sobres adecuados al papel.—Tres docenas plumas metálicas de superior calidad.—Un mango para colocarlas.—Tres lapiceros.—Dos barras lacre.—Seis pliegos papel secante ó chupon.—Veinte y cinco panes obleas ó una caja de id. cortadas, de pasta ó de goma.—Una botella tinta negra ó morada, á escoger, y una caja arenilla.

## ¡REMEDIO MARAVILLOSO!!



## Ungüento Holloway,

privilegiado por casi todos los gobiernos de Europa, recomendado por los facultativos más célebres de la época, conocido con unánime aceptación en todos los países del mundo y más particularmente en España.

El Ungüento Holloway es el remedio más admirable hasta ahora conocido para curar todas las enfermedades esternas, cualesquiera que sean sus causas y la forma en que se presenten. Los gobiernos le conceden por todas partes privilegios especiales, los facultativos más acreditados lo emplean para sus clientes, los directores de los principales hospitales de Europa lo usan para curar sus enfermos, y el público, convencido por la experiencia de la eficacia curativa de este Ungüento, no vá á buscar otros remedios para curar sus dolencias esternas.

Los humores escrofulosos, las heridas, las llagas, las úlceras, toda clase de enfermedades cutáneas así como los dolores reumáticos son pronta é infaliblemente curados por el uso de este maravilloso remedio, en cuya composicion solo entran las yerbas y los bálsamos más salutariferos, sabiamente combinados y sin mezcla de sustancia alguna que pueda ser nociva ni aun á las complexiones más delicadas. Con razon se ha dicho por los hombres más distinguidos de la ciencia que la cirugía no ha descubierto hasta ahora un remedio más eficaz en su accion, más seguro en sus resultados, ni más inocente en sus efectos que el Ungüento Holloway. De la reunion de todas estas ventajas le viene la gran reputacion que ha adquirido y el inmenso consumo que de él se hace, cuya cantidad parecería fabulosa si la señaláramos aquí. Este consumo se aumenta de dia en dia, y los pedidos que su inventor, el profesor Holloway, recibe diariamente de todos los países del mundo atestiguan que la

**PÉRDIDA.**—En la noche del 26 del pasado se perdió un alfiler en figura de sierpe con cabeza de oro, por la calle de San Jaime hasta la puerta del Muelle pasando por el salon del Borne. En esta imprenta darán razon y se gratificará el hallazgo.

**ALQUILERES.**—Está para alquilar un primer piso con bastante comodidad y agua en la esquina de la calle nueva del Carmen, manzana 136, núm. 69: en la misma casa darán razon.

**ALQUILERES.**—En la calle de la Merced, casa zaguan n.º 14, hay para alquilar un 2.º piso nuevo, no habitado todavía, con todas las comodidades apetecibles. En esta imprenta darán razon.

—Está para alquilar una casa situada en la Vileta, inmediata á la de D. Jorge Aguiló: tiene bastantes comodidades y agua de fuente. En esta imprenta informarán.

**VENTAS.**—Se vende una casa de recreo, que reúne bastantes comodidades, situada en el término de la Vileta. En esta imprenta darán razon.

**VENTAS.**—Hay de venta una casa y porcion de tierra, en el término de la Vileta, y ca ses Bielva: en la librería de esta imprenta darán razon.

**VENTAS.**—Se vende un birlocho nuevo de cuatro ruedas, muy ligero y montado sobre muelles. El pintor de carruages que vive en la Rambla, dará razon de su precio.

## POLVOS PARA MATAR PULGAS, CHINCHES, MOSQUITOS Y DEMAS INSECTOS.

Se acaban de recibir los ya conocidos del público, de los cuales se garantiza el efecto, así como el no estar adulterados, previniendo que sirven para acabar con los insectos que crian los canarios, palomos y demás animales. Se venden en la comision de ventas de géneros al barato, plaza de Cort, frente á la cárcel, donde tambien se encontrará un variado surtido de géneros cuyos precios son con arreglo al título del establecimiento.

## LIBRERÍA DE GUASP.

### FINEZAS Y SENTIMIENTOS

DEL

## SAGRADO CORAZON DE JESUS

EN VARIAS MEDITACIONES

para obsequiarle mensualmente, y en los nueve dias que preceden á su fiesta y en el de esta.

POR

D. RAFAEL JOSÉ FERRIOL PRESBITERO

capuchino esclaustrado.

Se halla de venta en esta librería á 6 reales vellon en rústica y 9 en pasta.

IMPRENTA DE D. FELIPE GUASP.—EDITOR, DIONISIO VIDAL.

Por el Editor Juan C...